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FECHA: MARZO 22 DE 2016 

OCHO     COLUMNAS / PRIMERAS     PLANAS 

 “Explotó globo” 

 
“Niega el PRI nepotismo en alcaldías” 

 “Accidente en globo deja a dos personas fallecidas” 

 “Cae globo aerostático” 

 
“SEPH cumplirá con ASF” 

 
“¡Tragedia en Acatlán!” 

 
“Mueren dos personas calcinadas, tras caer globo aerostático” 

 
“Desploma globo; dos muertos” 

 
“Casi listo el proceso de entrega-recepción” 

 
“Balconeará Hacienda a beneficiarios de apoyos” 

 
“Alerta IP: subiría gas 15%” 

 
“Al menos 34 muertos en ataques terroristas a metro y aeropuerto en 
Bruselas” 

 
“EU: Cuba, la única dueña de su destino” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Se dice que… 

 
Que tal y como lo establece el calendario de actividades aprobado en el seno del consejo general del Instituto 

Estatal Electoral, entre el día jueves 24 y el día lunes 28 del presente se registrarán los candidatos a 

gobernador y a diputados locales, ante esa autoridad electoral. Por los días santos, no se descarta que sea el día 
lunes cuando se den los eventos de los registros ante el IEEH.  

 
(Redacción, página 03) 
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Milenio-Publicará IEEH en abril la lista de independientes: En abril, el Instituto Estatal Electoral de 

Hidalgo (IEEH) dará a conocer quiénes de los 45 aspirantes independientes que presentaron su solicitud para 
participar en la contienda al cargo de gobernador y alcaldes, acreditaron satisfactoriamente su proceso. Así lo 

dieron a conocer funcionarios del IEEH encabezados por Guillermo Corrales, en un encuentro con medios en Tula 
de Allende. Los funcionarios expusieron que en el caso de las solicitudes de candidatos independientes al cargo, 

por el momento su pro-ceso se encuentra en la segunda fase. Esto, una vez que antes de su registro los 
aspirantes deben cumplir con distintos requisitos. Entre ellos, afirmaron, la entrega de firmas ciudadanas para 

respaldar sus candidaturas. Explicaron los funcionarios que la legislación electoral estipuló como necesario el 3 

por ciento del listado nominal en firmas para obtener el registro como independiente. En otro tenor, expusieron 
que para empatar la elección de gobernador, alcalde y diputados, se efectuaron ajustes. ―La siguiente legislatura 

local tendrá un periodo de dos años. Posteriormente el periodo de gestión para los diputados se regularizará; en 
tanto que para los alcaldes su periodo de gobierno será de cuatro años. (Francisco Villeda, página 13) 

Crónica-Detalla IEEH límites para los gastos de las campañas: Determinará el Instituto Estatal Electoral 

(IEEH) topes de gastos de campaña para elección ordinaria de gobernador, diputados y ayuntamientos. Esta 
semana el Consejo General sesionará para aprobar el acuerdo con base en una fórmula que incorpora criterios de 

densidad poblacional, número de habitantes y superficie territorial en cada municipio. Para determinar montos, el 
órgano electoral coteja aspectos denominados ―factor de desarrollo‖ para clasificar a los municipios en rural, 

mixto y urbano. La suma de estos criterios determinará el factor voto por municipio, al cual incrementará 

conforme el índice inflacionario acumulado que reporte el Banco de México (Banxico). De acuerdo con el artículo 
32 de la legislación electoral hidalguense, este resultado se multiplicará por el número de electores inscritos en la 

lista nominal, la cantidad obtenida por el factor de desarrollo, determinándose de esta manera el tope de gasto 
de campaña para la elección de que trate. Para realizar una categorización municipal por ámbito urbano, mixto o 

rural en Hidalgo, el IEEH utilizó la clasificación del tipo de secciones electorales, que tiene como fecha de última 

actualización el 31 de agosto de 2015. Definidos los topes de campaña en cada uno de los 84 municipios 
sumarán el total para determinar la cantidad límite en la contienda de gobernador, mientras que en el caso de 

diputaciones locales tomarán en cuenta las demarcaciones que integran cada distrito. (Rosa Gabriela Porter, 
página 04) 

Crónica-Listo PREP para ser auditado por UNAM, expone consejero: Auditará la Universidad Nacional 

Autónoma de México (UNAM) el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) del organismo electoral 
hidalguense para la contienda de junio próximo; según el consejero, Uriel Lugo Huerta, faltan por afinar algunos 

detalles a fin de cumplir con los lineamientos del Instituto Nacional Electoral (INE) respecto a la operatividad de 
esta herramienta. La normativa avalada por la autoridad federal establece que será el Instituto Estatal Electoral 

(IEEH) el que designe la instancia encargada de coordinar el desarrollo de las actividades del PREP, así como 

garantizar su implementación y operación en apego a los principios de legalidad, certeza, objetividad, 
independencia y máxima publicidad. Dentro de los criterios que aprobó el INE, ordenó la aplicación de auditorías 

de verificación y análisis del sistema informático que será utilizado en la implementación y operación del PREP, 
con la finalidad de evaluar la integridad, disponibilidad, así como seguridad en el procesamiento de la 

información, la generación de los resultados conforme a la normativa aplicable y vigente. Cabe mencionar que el 

órgano electoral de Hidalgo es pionero en permitir auditorías y pruebas piloto del PREP, ya que desde los 
comicios locales de 2010 la UNAM realiza evaluaciones. Toda la adquisición, diseño y elaboración de esta 

tecnología será solventada económicamente por el IEEH. De acuerdo con Lugo Huerta, en el diseño del PREP 
también valoran la logística para la recolección de paquetes electorales y su resguardo en los centros de acopio, 

pues ahí digitalizarán las actas para subir en tiempo real los resultados previos de la contienda. El PREP es un 
mecanismo de información electoral que provee los resultados preliminares y no definitivos, de carácter 

estrictamente informativo a través de la captura, digitalización y publicación de los datos asentados en las actas 

de escrutinio y cómputo de las casillas. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
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El Independiente-Vigilará IEE con lupa noticieros del Sistema de Radio y Televisión: El Instituto 

Estatal Electoral (IEE) mantendrá bajo lupa los noticieros del Sistema de Radio y Televisión de Hidalgo. Como 
parte del monitoreo en medios de comunicación durante las campañas proselitistas. La cobertura comprenderá 

33 programas de difusión de noticias, transmitidos a través de 19 radiodifusoras y ocho televisoras. "La finalidad 
es cuantificar el tiempo que los noticieros tanto en radio y televisión otorgarán a los candidatos, al clasificar el 

número de menciones en que aparezcan por tipo de elección y con base en los periodos de duración", refiere el 
acuerdo del consejo general. "Será útil para que cada ciudadano conozca el tratamiento que brindan los 

noticieros de radio y tele-visión a la información del primero de abril al primero de junio, con duración de 62 días 

para el cargo a gobernador, 60 días para diputaciones y 40 días para ayuntamientos." Tomará en cuenta tiempos 
de transmisión, género periodístico en nota informativa, entrevista, debate, reportaje y opinión, de acuerdo con 

lo aprobado por los consejeros en anterior sesión. (Víctor Valera, página 05) 

Capital Hidalgo-Más de 100 documentos integra IEEH: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) 
trabaja en el diseño y elaboración de por lo menos 100 documentos que tienen que ver con el desarrollo del 

proceso electoral donde se renovará el Poder Ejecutivo, Legislativo y ayuntamientos. Lo anterior lo dio a conocer 
la consejera presidenta, Guillermina Vázquez Benítez, al tiempo que consideró importante que dicha in-formación 

sea dada a conocer a la ciudadanía. Cuestionada al respecto, indicó que ya han atendido las "pocas" 
observaciones emitidas por el órgano nacional: el Instituto Nacional Electoral (INE). "Son más de 100 

documentos que debemos atender en el diseño, entonces no es sencillo el trabajo que se está haciendo en 

cuanto a la documentación electoral". Aclaró que no se trata sólo de la boleta electoral. (Verónica Ángeles, 
página 07) 

Síntesis-Avance de cumplimiento: De acuerdo con información que comparte el Instituto Nacional Electoral 

(INE) en sus redes sociales, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo lleva un avance adecuado en la organización 
del proceso comicial local. Así se aprecia en las gráficas tanto de febrero como de marzo que el INE publicó sobre 

el cumplimiento de tareas de los 13 Organismos Públicos Locales Electorales en la preparación de las elecciones 
de sus entidades federativas. (Redacción, página 07) 

El Sol de Hidalgo-IEE capacita a comunicadores: El Instituto Estatal Electoral  Hidalgo (IEE) ofreció una 

capacitación a los comunicadores de la región Tula Tepeji respecto a la Reforma Político Electoral de 2014, sus 
impactos y alcances, ordenamiento bajo el cual se desarrolla el proceso para renovar la gubernatura, el Congreso 

local y los 84 ayuntamientos. La instrucción corrió a cargo de Guillermo Corrales, director de Capacitación del 
IEE; Paul Leal, subdirector jurídico del IEE, Katy Aguilar, titular de la Unidad de Radio TV y Prensa y Fortino 

Moedano de Comunicación Social del IEE. La reforma se explicó, gira en torno al artículo 41 base V de la 

Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y tiene como objetivo uniformizar los procedimientos 
electorales federales y locales y profesionalizar la función electoral, para crear un sólido sistema político. El nuevo 

instituto refleja des-de su nombre, Instituto Nacional Electoral, nuevas facultades y atribuciones, entre ellas la de 
ofrecer a los ciudadanos la capacitación electoral, tiene a su cargo el diseño y determinación de los distritos 

electorales y división de territorio, y la integración del padrón y lista de electores. Igualmente le compete la 

ubicación de casillas y designación de funcionarios y emitir las re-glas, lineamientos, criterios y formatos en 
materia de resultados preliminares y encuestas de salida, y fiscalizar los ingresos y egresos de los partidos y 

candidatos. Se expusieron los fundamentos legales del Reglamento de Radio y Televisión en materia electoral, 
destacando que hoy ningún partí-do político o candidato e empresa puede comprar "tiempos" en radio y 

televisión para promocionar candidaturas, pues el órgano electoral les asigna una cantidad de spots privilegiando 
la equidad, pero con base a la votación que recibió en la última elección. Asimismo, entre sus atribuciones y 

obligaciones el IEE tiene la obligatoriedad de organizar un debate entre los candidatos a gobernadores antes del 

15 de mayo, siempre y cuando al menos dos de ellos acepten la invitación. Y puntualizaron que además del 
organismo electoral solo los medios de comunicación o asociaciones de periodistas pueden organizar debates. 

Otro tema abordado en la capacitación fue el de ―Regulación de Encuestas Electorales‖en donde se expusieron 
los lineamientos en los que se pueden realizar conteos rápidos o encuestas de preferencia electoral y su difusión. 

Las candidaturas "independientes", que son una de las novedades de la Reforma, también fueron tema en la 

ponencia. Al respecto se precisó que la ley contempla la participación de candidatos independientes a 
gobernador, diputados de mayoría relativa y presidentes, síndicos y regidores. Durante la exposición los 
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comunicadores conocieron que, en cumplimiento a esta reforma, por primera ocasión en junio los ciudadanos 
elegirán en una misma jornada al gobernador, diputados y presidente municipales. Y para que ello fuera posible 

la Ley obligó al estado a empatar una elección y se eligió que fuera el proceso a diputados. Así que por esta 

única ocasión se recortará el periodo de la Legislatura a dos años, aunque a partir de la siguiente elección se 
contempla la reelección y los diputados en funciones tendrán la oportunidad de seguir en el cargo por un periodo 

más. Otra modificación que es digna de destacarse es que a partir de ahora los periodos de las administraciones 
municipales serán de cuatro años. Al explicar el proceso de las candidaturas independientes se indicó que este se 

encuentra en la segunda etapa que corresponde a los actos previos al registro, pues los candidatos recién 

entregaron las firmas de apoyo a su candidatura, número que es variable pues se fijó en base al 3 por ciento del 
listado nominal. En Hidalgo se registraron candidatos independientes a gobernador y ayuntamientos, y a 

principios de abril se conocerá quienes de las 45 personas que presentaron su solicitud logran acreditar el 
proceso. Respecto a los tiempos de fas campañas se informó que estas se realizarán, la de gobernador del I de 

abril al 1 de junio, la de diputados del 03 de abril a 01 de junio y la de ayuntamientos del 23 de abril al 01 de 
junio. Y sobre la logística de recepción de paquetería electoral y cómputo el día de la jornada, se informó que 

todavía no se define, que se está diseñando, pero se prevé que todos los paquetes de las tres elecciones podrían 

entregarse en los comités municipales y luego se remitirían a los Consejos Distritales los de diputados y 
gobernador donde serían computados. (Rosalía Maldonado, página 4A) 

El Sol de Hidalgo-INE confirma: IEE sin desfases en la organización de comicios: De acuerdo con 

información que comparte el Instituto Nacional Electoral (INE) en sus redes sociales, el Instituto Estatal Electoral 
de Hidalgo lleva un avance adecuado en la organización del proceso comicial local. Así se aprecia en las gráficas 

tanto de febrero como de marzo que el INE publicó sobre el cumplimiento de tareas de los 13 Organismos 
Públicos Locales Electorales en la preparación de las elecciones de sus entidades federativas. (Redacción, Ojo: 

Política) 

Hora 25-Sólo tres aspirantes independientes no presentan firmas ante el IEEH: Después de que el 
jueves concluyera el plazo para la obtención de firmas y al finalizar las 72 horas que marca la ley, 42, de los 45 

aspirantes a candidatos independientes para contender a las alcaldías, se acercaron al Instituto Estatal Electoral 
de Hidalgo (IEEH), a realizar la entrega de sus firmas físicamente en medio magnético y en los formatos 

autorizados por el IEE. Mismas que fueron recibidas por la Comisión y Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y 

Partidos Políticos. Según las reglas de operación, a partir de este momento la Dirección de Prerrogativas hará 
una revisión que deberá enviar a la Dirección Jurídica para que en conjunto emitan un informe en el que deberán 

detallar quienes cumplieron con el porcentaje requerido. Tres aspirantes no presentaron ante el IEEH firmas de 
apoyo ciudadano. Teófilo Alvarado Rodríguez, de Apan; Fidencio Martínez Hernández, de Xochiatipan y Raúl 

Garza Castillo de Tizayuca. Los dos primeros no se presentaron ellos ni su equipo de asesores y en el caso de 

Garza Castillo, declinó su participación aduciendo no haber reunido el total de firmas de apoyo ciudadano. 
(Redacción, página web) 

La Tuza-Aspirantes a candidatos independientes entregaron cedulas de apoyo ciudadano al concluir 
las 72 horas de plazo: Después de que el jueves concluyera el plazo para la obtención de firmas y al finalizar 

las 72 horas que marca la ley, 42, de los 45 aspirantes a candidatos independientes para contender a las 

alcaldías, se acercaron al Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), a realizar la entrega de sus firmas 
físicamente en medio magnético y en los formatos autorizados por el IEE. Mismas que fueron recibidas por la 

Comisión y Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos. Según las reglas de operación, a partir de 
este momento la Dirección de Prerrogativas hará una revisión que deberá enviar a la Dirección Jurídica para que 

en conjunto emitan un informe en el que deberán detallar quienes cumplieron con el porcentaje requerido. Tres 

aspirantes no presentaron ante el IEEH firmas de apoyo ciudadano. Teófilo Alvarado Rodríguez, de Apan; 
Fidencio Martínez Hernández, de Xochiatipan y Raúl Garza Castillo de Tizayuca. Los dos primeros no se 

presentaron ellos ni su equipo de asesores y en el caso de Garza Castillo, declinó su participación aduciendo no 
haber reunido el total de firmas de apoyo ciudadano. (Redacción, página 03) 
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Quadratin-Capacita IEEH a comunicadores de Tula-Tepeji de cara a comicios: Este fin de semana, el 

Instituto Estatal Electoral (IEEH), ofreció una capacitación a comunicadores de la región Tula – Tepeji, donde se 
destacó lo que está permitido y lo que no de cara a la próxima contienda del 5 de junio, en que se renovará la 

gubernatura, el congreso y las 84 presidencias municipales. La capacitación corrió a cargo de personal de la 
dependencias electoral, encabezados por Guillermo Corrales, director del IEEH, y se dijo que la presente 

instrucción se basaba en la reforma electoral de 2014, en la que se modificó el artículo 41 constitucional con el 
objetivo de uniformizar los procedimientos electorales federales y locales. Se explicó que al Instituto Nacional 

Electoral (INE), se le dieron a este órgano, nuevas facultades y atribuciones, en las que tiene a cargo el diseño y 

determinación de los distritos electorales y división de territorio, y la integración del padrón y lista de electores, 
entre otras. Además se expusieron los fundamentos legales del Reglamento de Radio y Televisión en materia 

electoral, en el que se resaltó la equidad en la repartición de espacios, ―claro, con base a la votación que cada 
partido tuvo durante la última elección‖. (Miguel Ángel Martínez, página web) 

Síntesis-Tres aspirantes independientes incumplen firmas: Sólo tres de los 45 aspirantes a candidatos 

independientes a presidentes municipales no acudieron a presentar las firmas ciudadanas de apoyo, el principal 
requisito para que pudieran obtener el aval para estar en la contienda del próximo 5 de junio. Así lo dio a 

conocer el director jurídico del Instituto Estatal Electoral, Francisco Martínez Ballesteros, quien informó que a las 
24 horas del pasado sábado terminó el plazo para que los aspirantes acudieran ante el organismo electoral a 

presentar las cedulas de apoyo. "Los aspirantes que no presentaron ante el IEEH firmas de apoyo ciudadano, 

fueron Teófilo Alvarado Rodríguez, de Apan; Fidencio Martínez Hernández, de Xochiatipan, y Raúl Garza Castillo 
de Tizayuca; de los dos primeros no se presentaron ellos ni su equipo de asesores, y el tercero declinó su 

participación aduciendo no haber reunido el total de firmas de apoyo ciudadano". El funcionario electoral explicó 
que de acuerdo con las reglas de operación, a partir del primer minuto del domingo la dirección de Prerrogativas 

hará una revisión que deberá enviar a la dirección Jurídica para que en conjunto emitan un informe en el que 

deberán detallar quiénes cumplieron con el porcentaje requerido para poder otorgarles la constancia respectiva.  
Aspirantes que si entregaron firmas Entre los aspirantes que acudieron se encuentran Lucina María Concepción 

Antúnez Soto, de Acatlán; Néstor Mejía Neri, de Acaxochitlán; Armando Salomón Camargo, de Actopan; Ángel 
Cristian Solís Soto, de Agua Blanca; Mario Jarillo Hernández y Héctor Herrera Ocampo, de Apan; Javier Gómez 

Pichardo, de Atitalaquia. Adán Ríos Estrada y Rufino Montiel Escudero, de Atlapexco; Magno Montaño Hernández, 
de Calnali; Juan Luis Hernández Cazares, de Cuautepec; Juan Carlos Sánchez Rivera y Fernando Cerón Sosa, por 

Emiliano Zapata. Además, Víctor Augusto Sánchez Delgado, de Epazoyucan; José Luis Muñoz Soto, de Huasca; 

Héctor García Bravo, de Huautla; Metodio Tolentino Aguilar de Huehuetla; Fortunato González Islas, de Huejutla 
de Reyes, así como Lucia Cariño Vite Hernández y José Luis Arroyabe Hernández, por Huichapan. Humberto 

Endonio Salinas y Noldin Torres Martínez, de Jacala; Julio Palafox Cabrera de Mineral del Chico; Minerva Duran 
Vivar de Mineral del Monte; Francisco Macías Beltrán, de Mineral de La Reforma, y Julio Ramón Menchaca Salazar 

de Pachuca. (Jaime Arenalde, página 06) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Niega Alberto Meléndez nepotismo en designación de candidaturas: El presidente del Comité 
Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alberto Meléndez Apodaca, negó favoritismo hacia 

familias políticas en la designación de candidaturas para las presidencias municipales. El dirigente tricolor aseguró 

que los militantes que fueron postulados son los mejores cuadros con los que cuenta su instituto político –pese a 
las protestas en al menos siete regiones –. ―No va encaminado (el proceso de selección) ni tiene la dedicatoria 

absolutamente para nadie, ni familiar ni para nadie. Hemos apostado por quien tenga la presencia que nos dé la 
garantía de triunfo y la posibilidad de ir hacia adelante en estos retos que tenemos‖, respondió el exsecretario de 

Planeación, Desarrollo Regional y Metropolitano tras ser cuestionado sobre la nominación de cuñados, hermanos, 
hijos y esposas de actuales o anteriores alcaldes, como publicó Criterio en su edición del 14 de marzo. Este diario 

dio a conocer que Francisco Uriel Islas Trejo, cuñado de Emilse Miranda Munive, actual secretaria general del 

Comité Directivo Estatal del PRI, contenderá por la alcaldía de San Bartolo Tutotepec, la cual, además de Emilse, 
ya encabezó su hermano, Dagoberto Islas. ―(El nepotismo) está descartado. Lo que ha imperado a la hora de 

hacer todo este proceso de selección es quiénes tienen la presencia, la fortaleza, el trabajo y el reconocimiento 
de nuestras propias estructuras del partido. Ésos son los puntos que se han revisado, ningún otro que tenga que 
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ver con un tema familiar‖, afirmó. En otro tema, el líder priísta informó que no habrá sanción interna a su 
militante Adelfa Zúñiga Fuentes, alcaldesa de El Arenal, por la protesta que lideró, el pasado 14 de marzo en la 

sede del partido, para exigir la revocación de una candidatura que pedía para su grupo político. Sin embargo, 

mencionó que las ―autoridades competentes‖ podrán actuar, ya que la manifestación por asuntos partidistas fue 
en día y horario hábil, además de que hubo proselitismo de un servidor público a favor de Jensen Oropeza Pérez, 

para quien pedía la postulación del PRI al cargo que ella actualmente ostenta. (Axel Chávez, página 08) 
Milenio-Esclarecen nombramientos de candidatas a ediles (Alejandro Reyes, página 07) 

Milenio-Avanza estructura electoral del PRI; registran más de 700 representantes: La secretaria de 

Acción Electoral del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Patricia González Valencia, señaló que la 
estructura electoral del partido tiene un avance en su conformación del 65 por ciento. "Nosotros habremos de 

contar en todo el estado con 726 representantes generales, quienes forman parte de la estructura electoral y son 
quienes tienen a su cargo asesorar, instruir y apoyar a los representantes de casilla del partido", sostuvo. 

Mencionó que en las mesas de casilla el PRI habrá de tener también sus representantes. "Serán dos propietarios 

y un suplente por cada una de las casillas". Precisó que el Revolucionario Institucional deberá de contar con 10 
mil 938 representantes de casilla, "porque en el estado se van a estar instalando 3 mil 646 casillas; nosotros 

tenemos un representante general por cada cinco casillas, eso es lo que nos marcan los estatutos y la Ley 
Electoral, nos tenemos que apegar a esa normatividad". Agregó que en estos momentos su partido trabaja en la 

conformación de estas estructuras. "Si bien en elecciones pasadas nos apoyado personas de proba-da militancia, 

en este momento estamos rectificando con ellos sus datos, porque llegado el momento estaremos inscribiendo a 
esta estructura electoral a las dos figuras representes generales y representantes de casilla. Los inscribiremos 

ante el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, estas dos figuras son las únicas que tienen la acreditación oficial 
para poder actuar en consecuencia durante la jornada electoral", precisó. FIGURAS DE OBSERVACIÓN Patricia 

González mencionó que los representantes generales y los de casilla son las dos únicas figuras que pueden 
observar cómo transcurre el proceso, "o bien, en su momento previa consulta a la Secretaría de Acción Electoral 

la Secretaría Jurídica del partido se valora si hay algún motivo para interponer algún recurso de queja, ellos son 

los que nos representan ante las autoridades electorales". "El representante general tiene a su cargo una zona y 
está compuesta por cinco casillas y ellos coordinan las actividades de los representes; y los representantes de 

casilla, que son dos propietarios y un suplente, estarán de manera permanente el día de la jornada electoral 
verificando que se lleve de manera correcta sin que haya ninguna perturbación o situación que contravenga la 

normatividad electoral del estado son quienes estarán pendientes de cuidar el voto", explicó. Además, indicó que 

habrá mil 782 secciones en todo el esta do; así como 3 mil 646 casillas con un padrón electoral al más reciente 
corte de 2 millones 35 mil 376 personas que podrán ejercer su voto. González Valencia agregó que en estos 

momentos el PR] está validando las estructuras, desde los secretarios de acción electoral, en cada uno de los 84 
municipios. ―Para elo tenemos el apoyo de 23 coordinadores que están distribuidos de manera regional, ellos son 

quienes empiezan a hace3r la validación y además hacer la invitación de quienes han fungido anteriormente 

como nuestros representantes del partido ante las mesas casilla, hacer una visita a sus domicilios para 
preguntarles si es su deseo volver a participar y pedir la documentación. Estamos en una etapa previa, 

evidentemente el avance está en tiempo. (Alejandro Reyes, página 07) 

Crónica-Engranaje listo para que PVEM formalice candidatos: Definirá el Partido Verde Ecologista de 

México (PVEM) a sus precandidatos a diputados locales en 12 distritos, de acuerdo con la convocatoria este 22 

de marzo la Asamblea Estatal Extraordinaria sesionará para dar a conocer formalmente los nombres de 
suspirantes para registrarlos ante el Instituto Estatal Electoral (IEEH). En este cónclave ―los ecologistas‖ de 

Hidalgo aprobarán el dictamen de la Comisión Nacional de Procedimientos Internos en relación al registro de 
aspirantes, así como los acuerdos de elección y designación de candidatos para contender por diputaciones 

locales, además de las planillas de presidencias municipales. Dentro de la coalición ―Un Hidalgo con Rumbo‖ para 

el proceso de diputados locales, el Verde Ecologista encabezará cuatro de los seis distritos donde participará 
aliado con Panal y el Revolucionario Institucional (PRI). Respecto a los comicios municipales, participarán 

coaligados en 39 demarcaciones, 12 encabezadas por un perfil panalista y 5 por el PVEM, el resto irá un 
candidato tricolor. En el caso de que por causas de fuerza mayor no celebren la Asamblea Estatal será en sesión 

del Consejo Político Estatal donde elegirán a los candidatos. (Rosa Gabriela Porter, página 10) 
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El Independiente-Busca PT candidata a gobernadora: Al Partido del Trabajo (PT) se le agota el tiempo 
para seleccionar a su candidata a gobernadora y registrarla ante el Instituto Estatal Electoral (IEE), luego que 

salió de la alianza con el PRD. Los registros de candidatos al gobierno de Hidalgo y diputados locales serán del 24 

al 28 de marzo. Humberto Pacheco Miralrío, integrante de la coordinadora del partido de la estrella en la entidad, 
aseguró que buscan candidata a gobernadora con tal de registrarla ante el instituto electoral. El objetivo es 

postular candidatos a presidentes municipales en 70 municipios y en los 18 distritos electorales. Actualmente el 
PT gobierna en Ajacuba, Tetepango, Tlaxcoapan, Eloxochitlán y Xochicoatlán, además tiene posibilidades de 

triunfo en Mixquiahuala, Tlahuelilpan y Singuilucan, dijo el petista. Durante la tarde de ayer, los aspirantes 

acudían a las instalaciones del partido con tal de que sean tomados en cuenta en los registro de candidaturas e 
incluso había militantes del Partido Revolucionario Institucional (PRI). PRD, Morena y PAN preparan 

registros de sus gallos. El Partido de la Revolución Democrática (PRD) está por definir la fecha en que 
registrará a José Guadarrama como su candidato a gobernador, informó el dirigente Ramón Flores Reyes. 

Mientras que Acción Nacional espera que durante el transcurso de hoy la comisión permanente entregue 
dictamen de sus candidatos a diputados locales con tal de registrarlos junto con Francisco Xavier. Durante el 

transcurso de ayer, el Movimiento Regeneración Nacional (Morena) aún no definía el día en que registrará a 

Salvador Torres Cisneros. (Redacción, página 06) 

El Independiente-Impugnan convocatoria “exprés” del PAN para alcaldes: Gonzalo Trejo Amador, 

exdirigente del PAN, impugnó la convocatoria para la elección de candidatos a alcaldes en 14 municipios, con el 

argumento que fue exprés y no dio tiempo para reunir documentos para registrarse como aspirante a la alcaldía 
de Mineral de la Reforma. En entrevista telefónica declaró que la convocatoria solo contempló dos días para que 

los interesados entregaran sus documentos, por lo que pidió reponer el proceso en el municipio donde hubo 
elección interna. ―La convocatoria fue publicada a las 23:55 horas del miércoles y a partir de ese momento quedó 

abierto el registro que cerró el viernes a las 17 horas‖, explicó sobre el argumento que fue interpuesto ante el 
comité ejecutivo nacional (CEN). Agregó que el jueves siguiente la alcaldía de Mineral de la Reforma suspendió 

labores debido a la contingencia por el fenómeno climatológico y el exdirigente panista no consiguió la constancia 

de residencia. Trejo Amador explicó que la impugnación no es contra la candidatura de Raúl Camacho, sino ataca 
los tiempos de la convocatoria que no garantizaron debido proceso a los militantes. ―Pensé que tomarían 

medidas precautorias para que no me dejaran fuera del proceso, pero en la elección del pasado domingo no me 
dieron la oportunidad de participar‖, apuntó. En caso de que el CEN desestime la queja, el panista contempla la 

posibilidad de acudir a tribunales electorales. Informó al comité estatal del PAN su intención de participar en el 

proceso interno, aunque Trejo Amador evitó señalar si hubo dolo para no dejarlo participar. ―No quisiera 
adelantar, a lo mejor en los hechos pareciera.‖ (Víctor Valera, página 04) 

Capital Hidalgo-Morena y PRD alistan registro de candidatos a gobernador: Las dirigencias estatales de 

los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) alistan el 
registro de sus candidatos a gobernador. Entrevistados por separado vía telefónica, ambos dirigentes 

confirmaron que tienen previsto acudir al Instituto Estatal Electoral (IEEH) e128 de marzo. Por su parte, Ramón 
Flores Re-yes, presidente del Comité Directivo Estatal del sol azteca, anunció que prevén sea el lunes cuando 

acudan al organismo electoral a registrar a José Guadarrama Márquez como candidato a gobernador. No 
obstante, aclaró que la fecha aún no está firme, ya que analizarán algunas situaciones en el seno del partido. 

Abraham Mendoza Centeno, líder estatal de MORENA, informó que acompañarán a Salvador Torres Cisneros a 

que presente su registro el próximo lunes 28 como as-pirante a la gubernatura del estado. Explicó que acudirán 
en el último día del plazo, debido a que si van antes, por ser días de asueto, en caso de que le llegara a faltar 

algún documento no tendrían la posibilidad de tramitarlo. En cambio si van el lunes, ya todas las dependencias, 
incluidas las presidencias municipales ya estarán activas. Cabe recordar que con base en el calendario electoral, 

del 24 al 28 de marzo es el periodo para el registro de aspirantes a gobernador y diputados locales. (Verónica 

Ángeles, página 07) 
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Plaza Juárez-Bajar la tarifa es una medida electorera: La líder moral del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD), Teresa Samperio León, señaló que el hecho de que baje la tarifa del Tuzobús confirma una 
vez más que la demanda ciudadana estaba correctamente planteada, por lo que calificó como necedad el hecho 

de que se continuara con los cobros excesivos que ―han lacerado por meses la economía de las familias 
pachuqueñas‖. Por lo anterior, aseguró que más que un ―acto de buena voluntad‖, la decisión del gobierno 

estatal de bajar el precio de la tarifa del Tuzobús, se puede interpretar más como ―una medida electorera‖, toda 
vez que seguramente ya se dieron cuenta que la capital hidalguense está en grave riesgo de que la pierda el 

partido tricolor. ―Sin duda alguna es una medida electorera, que ahora trata de resarcir el daño que miles de 

personas manifestaron en las calles, de cientos de estudiantes que protestaron por las tarifas, una medida tardía 
para la atención de la ciudadanía, una medida a regañadientes, es una cuestión electorera, porque no debemos 

dudar ni un segundo en que pasadas las elecciones la volverán a subir‖, dijo. Y agregó ―si en verdad les 
preocupara la ciudadanía no esperarían fechas estratégicas para incrementar el pasaje en el transporte público, 

así como bajarán la tarifa del Tuzobús deberían bajar todo, pero lo que aquí se ve es que quieren bajar el precio 

del proyecto Tuzobús porque realmente no les está funcionando, porque ya vieron que la ciudadanía está en lo 
correcto, pero sobre todo, porque pretenden que de esta forma engañarán al electorado. Qué casualidad que 

esto sucede hasta que está un proceso electoral en marcha y no antes‖. De igual forma, Samperio León pidió 
congruencia a las autoridades ya que aseguró que es completamente contradictorio el discurso de bajar la tarifa 

del Tuzobús y por otra cobrar el uso de la vía pública a través de parquímetros ―ya sólo falta que nos cobren el 
aire, y de ser así en la Bella Airosa pagaríamos de más‖. Por lo anterior, Samperio León exhortó a la población a 

no caer en el juego de ―creer que el lobo es una oveja‖, y concluyó ―confío en la inteligencia de la gente, en su 

memoria, en el grito y los puños levantados que en su momento exigieron justicia‖. (Raúl Pérez, página 5A) 

Síntesis-“Nadie es indispensable”: J. Ramón Flores Reyes: Todas las personas y personajes son 

importantes en el PRD, pero es más importante el partido, dijo el dirigente estatal J. Ramón Flores Reyes, quien 

mencionó que hasta el momento no tienen nada oficial respecto a la renuncia de Ricardo Baptista, quien ya dio a 
conocer su postulación como candidato de Movimiento Ciudadano para la alcaldía de Tula de Allende. Al igual 

que Pedro Porras, dijo, Ricardo Baptista no es ni representa a todo el partido, "todos los que salgan tienen 
derecho, y en el partido siempre hemos dicho que son importantes las personas y personalidades pero 

finalmente es más importante el partido, y por eso creo que todos los partidos son dinámicos y que así como 
salen están entrando; en este caso se debería de ver a los que están solicitando entrar, que son muchos entre 

ciudadanos y de otros partidos". Son más lo que quieren entrar Flores Reyes, añadió que otro de los aspectos 

que han tomado en cuenta, es que en todo momento habrá quienes no estén conformes con la manera en que 
se toman las decisiones. "En el PRD sabemos, como en todos los demás partidos, que se pueden dar estos casos 

por diferentes circunstancias, y en este caso no nos afecta y sabemos que todo mundo en un instituto político 
somos necesarios pero no indispensables y no podemos ponernos en el plan de intentar impedirlo, porque sus 

razones tendrían y lo único que podemos decirles es que les vaya bien". Finalmente, el líder local del partido del 

sol azteca, afirmó que hay otro aspecto de movilidad que se da al interior de su partido y que nadie ha tomado 
en cuenta, y que es el hecho de que hasta el momento han sido más los que han entrado y quieren hacerlo 

como es el caso del partido que más tiempo ha gobernado en el estado. (Jaime Arenalde, página 06) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Tiene la reforma nuevo sitio cultural: El gobernador Francisco Olvera Ruiz garantizó que trabajará 
hasta el último día de su gestión entregando obras y beneficios para los municipios. Esto, tras realizar una gira 

de supervisión y entrega de infraestructura en Mineral de la Reforma, jornada que inició con la inauguración del 
Centro Cultural Mineralense y supervisión de la biblioteca María Elena Eleuteria González, en La Colonia. 

Posteriormente, acompañado del alcalde Filiberto Hernández, se trasladaron a supervisar la primer y segunda 
etapa del parque Rinconadas del Venado, en el fraccionamiento del mismo nombre. Ahí, el delegado en Hidalgo 

de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Víctor Velasco Orozco, precisó que se han 

invertido 47 millones de pesos en La Reforma y más de mil 470 millones en el estado, para el rescate de espacios 
públicos, cuya principal finalidad es la integración de las familias. Como último punto de la gira, el gobernador de 

Hidalgo se trasladó a la apertura del club del Adulto Mayor y supervisión de la pinta de los edificios de la colonia 
El Chacón. Olvera anunció que el 29 de marzo se pondrá en operación la Casa de los Adolescentes, que se ubica 
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sobre el bulevar Everardo Márquez, a un costado de plaza Bella; el espacio brindará atención psicológica, de 
esparcimiento, médica, educativa y ocupacional, con la intención ―de que los jóvenes ocupen el tiempo libre de 

manera provechosa‖, señaló. Destacó que su administración, además, se encuentra trabajando en la edificación 

de Ciudad de la Mujer, en el municipio Tepeji del Río, proyectos que, expuso, se realizan en el beneficio de la 
comunidad. El mandatario resaltó que estos sitios ―permiten que las familias y los vecinos se integren, se 

identifiquen, hagan comunidad, planteen los problemas que les son comunes, y se organicen para resolverlos, 
para beneficio social‖. Por su parte, el presidente municipal de Mineral de la Reforma destacó que las obras 

culturales puestas en operación en esta localidad ―nos dan sentido de identidad y pertenencia‖. (Emmanuel 

Rincón, página 04) 
Milenio-Aumenta infraestructura social para La Reforma (Nathali González, página 06) 

El Independiente-Inaugura gobernador espacios públicos de Mineral de la Reforma (Redacción, 
página 06) 

Capital Hidalgo-Rescatan espacios públicos, los destinan a educación (Sergio Juárez, página 02) 
El Sol de Hidalgo-Inauguran centro cultural de La Reforma (Edwin Reyes, página 10A) 

Síntesis-Inauguran y supervisan los trabajos en La Reforma (Susana Jiménez, página 03) 

Uno más Uno-Impulsa JFOR infraestructura social en Mineral de la Reforma (Redacción, página 05) 

Criterio-Segunda troncal de Tuzobús, hasta 2017: El gobernador del estado, José Francisco Olvera Ruiz, 

precisó que este año no se tendrán avances de la segunda troncal del Tuzobús, sino que corresponderá a la 

próxima administración continuar con el proyecto en 2017. Explicó que durante 2016 el gobierno se enfocará en 
optimizar la operación de la primera línea del sistema de transporte masivo, en ―las inconsistencias que está claro 

que ha habido‖, dijo. ―Prefiero dejarle (al siguiente gobernador) bien reglamentado, documentado, operando el 
sistema, resueltos todos los problemas para que sirva de base para la segunda etapa‖, añadió. Olvera estimó que 

la segunda etapa tendrá una inversión cercana a 900 millones de pesos. Sobre las críticas entre la oposición 
porque la reducción del costo en el pasaje se anunció en la víspera del proceso electoral, el mandatario reviró 

que hace unos días los aspirantes tomaron por bandera criticar este medio de transporte y ―ahora que lo 

resolvemos dicen que medida electoral‖. ―Más que carácter electoral es una demanda de la gente‖, insistió el 
gobernador. Puntualizó que el objetivo de la reducción del costo del pasaje es aumentar el número de usuarios a 

120 mil, pues actualmente se atiende a 80 mil. (Emmanuel Rincón, página 04) 
El Independiente-Sin fines electorales, baja de tarifa en Tuzobús (Sonia Rueda, página 02) 

Crónica-Avanza el proceso de entrega-recepción, indica gobernador: Al acudir este lunes el gobernador 

Francisco Olvera, acompañado por su esposa, Guadalupe Romero, presidenta del Patronato del Sistema DIFH, a 
la inauguración de diversos espacios públicos en beneficio de jóvenes, mujeres y adultos mayores en varios 

puntos de Mineral de la Reforma, el mandatario explicó que hay buen avance en materia de la entrega-

recepción. Señaló que dicho proceso marcha bien pues incluso contrataron despachos dedicados a revisar cada 
expediente de lo que se compró, así como de cada obra contratada y de las decisiones tomadas con carácter 

delicado, de tal manera que si algún expediente no está completo se trabaja para completarlo y solventar 
cualquier pendiente u observación ante la Auditoría Superior de la Federación (ASF) o del Estado de Hidalgo 

(ASEH). ―Nos estamos apurando para solventar, esto ya lo tenemos prácticamente desde hace unos ocho meses 
y espero entregar en tiempo y forma la información adecuada, desde luego también hasta donde se pueda 

porque en este año será muy complejo entregar todo, no es posible, pero sí espero que hasta 2015 dejemos ya 

todo en orden‖. Indicó que prácticamente quedan dos o tres detalles por cubrir correspondientes al 2014 y lo que 
pueda salir de este 2015, por lo que los avances son de aproximadamente 90 por ciento en cuanto a 

observaciones ya solventadas. DESCUENTOS. Al término de las actividades oficiales, el gobernador reconoció en 
entrevista que hay pláticas con las empresas y organismos involucrados para reducir el costo del servicio del 

Tuzobús, ya que no ha resultado tan eficiente y se pretende mejorarlo. Aclaró que el pago a las empresas 

concesionarias depende de los kilómetros que recorran las rutas alimentadoras y el pasaje que asciende. ―Al 
recorrer menos kilómetros será lo que podamos bajarle al pasaje‖. Calculó que la semana entrante podrían ya 

tener claridad en cuanto a los descuentos que tendrá el servicio. Sostuvo que ya está listo el anteproyecto para 
desarrollar la segunda troncal del Tuzobús; ―tendríamos que hacer la petición ante Banobras para contar con el 

préstamo y lo que da Fonadin a fondo perdido, pero lo que consideramos en esta circunstancia es que 
mejoraremos este 2016 el servicio, la operación de la primera línea del Tuzobús, ante las inconsistencias que ha 
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registrado y por ello es necesario dejarlo bien, aunque ya en otras entidades federativas lo tienen como un 
ejemplo, pero debe quedar perfectamente funcionando y los proyectos listos para que en caso de una segunda 

etapa arranque en 2017‖. Recordó que son alrededor de 900 millones de pesos para la siguiente etapa. Enfatizó 

que bajar el costo no representa una medida electorera, como han calificado ya algunos simpatizantes de la 
oposición que incluso cuando aspiraban a ocupar algún cargo de elección popular abanderaban como causa 

desaparecer a este sistema de transporte, pero consideró como normales estos dichos y parte del proceso 
electoral. Afirmó que hay encuestas y análisis que soportan a este transporte. ―Debíamos llegar a 120 mil 

usuarios a estas alturas pero van en 80 mil y un problema para no alcanzar esas cifras lo representa el costo del 

pasaje por lo que es necesario reducir dichos costos‖. ENTREGA. Olvera Ruiz coincidió en los diversos puntos 
inaugurados que estos sitios ―permiten que las familias y los vecinos se integren, se identifiquen, hagan 

comunidad, planteen los problemas que les son comunes y se organicen para resolverlos en beneficio social‖. 
Inauguró primero el Centro Cultural Mineralense y supervisó la biblioteca ―Profesora María Eugenia Eleuteria 

González‖, en el fraccionamiento La Colonia. Posteriormente, en el fraccionamiento Rinconadas del Venado, 
inauguró el parque del mismo nombre; y por último, en la colonia PRI-Chacón, llevó a cabo la supervisión de 

pintura en los edificios bajo el programa estatal ―Hidalgo a todo color‖, e inauguró el Club del Adulto Mayor. En 

este último punto se refirió a los adultos mayores como la generación a la que debemos la construcción de la 
sociedad y sus comunidades, por lo que es necesario dejarles un espacio digno donde pasen su tiempo libre. 

Agradeció la labor de su esposa y de Rocío Olguín Liberato, presidenta del Sistema DIF Municipal, que hicieron 
posible este espacio que cuenta con cocina, consultorio médico, sala de estar y aula de usos múltiples. Reiteró 

que trabajará hasta el último día de su gestión, entregando obras y beneficios y adelantó que en los próximos 

días entregará a la sociedad pachuqueña ―La Casa de las y los Adolescentes‖, centro especializado ubicado en la 
intersección de los bulevares Everardo Márquez, Felipe Ángeles, y avenidas Juárez y Revolución, donde ofrecerán 

diferentes apoyos a ese grupo de edad en áreas médicas, educativas y de terapia ocupacional, entre otros. En su 
oportunidad, el delegado en Hidalgo de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Víctor 

Velasco Orozco, manifestó que hasta ahora se han invertido 47 millones de pesos en Mineral de la Reforma, y 
más de mil 470 millones en todo el estado, tan sólo para el rescate de espacios públicos. (Jocelyn Andrade, 

página 03) 

El Independiente-Panorama complicado para instituto de transparencia: gobernador: Sobre la 
necesidad de abrir 14 nuevas plazas para el Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental de 

Hidalgo (IAIPGH), frente al aterrizaje de la ley general en esta materia, el gobernador Francisco Olvera Ruiz 

indicó que el panorama es complicado para la repartición de recursos ya que partidas como en el Nuevo Sistema 
de Justicia Penal (NSJP) han requerido considerables cantidades de dinero. ―De 92 sujetos que tenemos ahora 

aumentarán a más de 200, todos con nuevas obligaciones para revisar, por lo que es necesario integrar a nuevos 
cargos operativos que se encarguen de todas las responsabilidades, desde revisar la información solicitada hasta 

sancionar a quienes incurran en la violación de la ley‖, declaró Martín Islas Fuentes, titular del instituto. El 

gobernador respondió que dado que los tribunales han solicitado nueva apertura de plazas para el NSJP será 
complicado presupuestar los lugares que solicita la institución de acceso a la información. Aunque reiteró que 

apoyarán la solicitud de presupuesto y plazas que necesita el organismo, no será en su totalidad, y negociarán 
esta petición que realizaron al Ejecutivo estatal. La petición de los nuevos lugares responde al aterrizaje de la Ley 

General de Transparencia, el proyecto ya fue trabajado en el estado y el gobernador estimó que la siguiente 
semana podría avanzar la aprobación de esta ley en el estado, para cumplir con el plazo que otorga la 

presidencia de la República para los estados. Los estados que no armonicen antes del 5 de mayo su legislación 

en transparencia con la ley general, tendrá que aplicarse esta última para garantizar un piso mínimo en la 
materia. (Sonia Rueda, página 02) 

Síntesis-Complicado, la apertura de 14 plazas (Susana Jiménez, página 03) 
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Capital Hidalgo-Solidaridad con familiares de involucrados: Olvera: Ante el lamentable accidente del 

globo aerostático, ocurrido entre los municipios de Acatlán y Agua Blanca, el gobernador Francisco Olvera se 
solidarizó con las familias afectadas. Respecto al caso, el mandatario señaló que esto afecta al turismo del 

estado, ―mucha gente que tal vez tenía contratado el servicio lo va a evitar, y esto desde luego es una 
afectación‖. Por tal motivo, indicó que ha pedido a Protección Civil del estado que intervenga para verificar otros 

lugares de la zona de Acatlán, Ferrería de Apulco y también en Huasca. Agregó que también solicitó al secretario 
de Seguridad, Alfredo Ahedo, apoyar estas acciones de revisión para que se hagan de una manera más rápida. 

Asimismo, agregó que el tema de los globos aerostáticos los regula Aeronáutica Civil de la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes, ―es quien debería estar vigilando que cada globo esté en condiciones óptimas; le 
vamos a insistir en que hagan las investigaciones‖. (Sergio Juárez, página 04) 

Plaza Juárez-El turismo podría verse afectado en estas vacaciones: FOR (Raúl Pérez, página 3A) 

El Independiente-Ejerce Fepade acción penal contra dos en Hidalgo: La Fiscalía Especializada para la 
Atención de Delitos Electorales (Fepade) ejercitó en la entidad acción penal contra dos personas ante jueces 

federales, durante enero del actual año. Las entidades federativas en las que se registró el mayor número de 
consignaciones fue Veracruz con 29 y Quintana Roo con 24. Los expedientes consignados fueron por supuesta 

alteración del registro federal de electores. Con una averiguación previa iniciada durante el primer mes del año, 
Hidalgo fue colocado entre las entidades federativas con incidencia electoral baja. De acuerdo con el informe de 

la dependencia federal, el delito común es alterar el registro federal de electores y los responsables son 

particulares y en menor medida funcionarios partidistas y municipales. A nivel nacional, durante enero se 
iniciaron 12 averiguaciones previas y 36 actas circunstanciadas en las que tienen como inculpado a dirigentes o 

militantes de algún partido político. El partido con mayor cantidad de dirigentes o militantes con averiguaciones 
previas es el Revolucionario Institucional (PRI), agrega el informe mensual de la fiscalía.  (Víctor Valera, 

página 05) 

Criterio-Suspenderán PROBEA por elección: La Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso) en Hidalgo aplazará 
la entrega de despensas del Programa Beneficio Alimentario (Probea) de abril y mayo, hasta después de las 

elecciones del próximo 5 de junio. Esto, con motivo de la veda electoral que arrancará el 31 de marzo, es decir, 
un día antes que inicien las campañas electorales en Hidalgo, a través de las cuales se renovarán los poderes 

Ejecutivo y Legislativo, así como las 84 alcaldías del estado. De acuerdo con Oralia Vega Ortiz, titular de la 

Sedeso en el estado, el próximo 31 de marzo detendrán las actividades de aquellos programas sociales que 
impliquen la entrega de apoyos a los beneficiarios. Tan sólo del Probea se tiene un registro de 210 mil 

beneficiarios en el estado, quienes por cuestiones electorales no podrán recibir las despensas con productos de 
primera necesidad. Durante estos más de dos meses de campañas electorales y comicios, la Sedeso no 

suspenderá programas generales de vivienda, así como de infraestructura en zonas marginadas, pues ya existe 

un itinerario. Sin embargo, ―lo que no se podrá hacer durante este tiempo son las entregas a beneficiarios, por 
ejemplo de materiales o despensas‖, dijo y agregó que las 18 bodegas de abastecimiento de alimentos serán 

cerradas para evitar alguna malversación de los recursos públicos con fines electorales. ―A partir del 1 de abril 
inicia esta veda electoral, es por ello que detendremos toda actividad, reanudándola hasta el próximo 6 de junio, 

una vez concluidas las elecciones‖, expresó Vega. (José Antonio Alcaraz, página 05) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
El Independiente-Registra avance de 50% segunda etapa de Parque de la Familia: La segunda etapa 
del Parque de la Familia registra avance de 50 por ciento y será entregada el 30 de abril, aseguró el alcalde 

capitalino Eleazar García Sánchez. ―Proyectamos, esperemos que nos dé tiempo de que esté para el festejo del 
Día del Niño‖. Conforme realizan la obra han encontrado circunstancias que dificultan su avance, principalmente 

en la construcción del puente lúdico. ―Nos hemos encontrado con algunos inconvenientes pero será un éxito 

como la primera etapa, llevamos 50 por ciento de la segunda‖, afirmó. En entrevista, el edil mencionó que 
gestionan 3 millones de pesos para la construcción de un espacio dentro del parque donde podría instalarse la 

orquesta filarmónica de Pachuca. ―Quiero y deseo construir un domo para nuestra orquesta filarmónica, ando en 
busca del recurso y eso complementará el parque, ojalá me dé tiempo‖, manifestó. La primera etapa representó 

una inversión de 12 millones de pesos, para la segunda se calcula una suma similar, en total se estima que el 

Parque de la Familia supere los 25 millones de pesos. El mandatario dijo que respecto la primera etapa tuvo 
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buena aceptación de la ciudadanía, sin embargo llamó a utilizar de manera responsable y con respeto los juegos 
habilitados para sectores específicos. ―Hay juegos diseñados para personas con sillas de ruedas y los utilizan 

personas que no tienen discapacidad, algunos adultos también utilizan los juegos diseñados para niños, por lo 

que invitamos a la gente para que lo cuidemos pero sobre todo que respetemos los espacios‖. (José Manuel 
Martínez, página 07) 

Capital Hidalgo-Avanza el parque de la Familia (Yina Bautista, página 06) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

¿Quién supervisa al turismo de aventura? 
Ayer dos mujeres jóvenes fallecieron en Hidalgo al accidentarse el globo aerostático en el que emprendieron un 

viaje de esparcimiento en compañía de otras 11 personas; sin apoyo médico, sin seguro de viaje, sin certificación 
aparentemente de autoridades oficiales, el paquete de vivir la experiencia de viajar en globo con amigos, con los 

seres queridos, se tornó en una verdadera tragedia. Como suele ocurrir en nuestro país, hasta que no pasan las 

cosas no se busca ponerle solución o indagar en el asunto, y será ahora, tras este penoso incidente que se 
intente regular la operación de prestadores de servicios turísticos que ofrecen viajes en las alturas. Ayer tuve la 

oportunidad de charlas vía telefónica con una de las representantes de la Familia Cortes Domínguez de la 
empresa Club Aerostático Nacional y Sepansa y dueños de la Hacienda de Apulco en Acatlán, sitio en donde se 

opera un tour en el que se incluye viaje en globo, una actividad en la que llevan casi cuatro décadas sin ningún 

percance en ninguno de los vuelos. Precisamente, de la zona en donde realizan sus actividades, fue de donde se 
tuvo el reporte del globo que horas después de hacerse público el accidente, se supo que pertenecía a un 

particular que se encuentra gravemente herido y que también oferta viajes turísticos desde hace varios años en 
la región de Tulancingo. Tras las primeras investigaciones las autoridades se encuentran indagando si se contaba 

con los permisos, pero más allá de eso, si existía la certificación necesaria y los conocimientos para la contención 
de situaciones de emergencia como la ocurrida ayer. Pobladores de la zona en donde se precipitó el globo, en la 

comunidad conocida como Barrio del Yolo entre Acatlán y Agua Blanca, comentaron a la reportera de MILENIO 

Hidalgo, Janet Barragán, que no era la primera ocasión que algo así ocurría en la zona. Detallaron que por lo 
menos un par de incidentes más de han presentado en el último año, y temen por la seguridad de os habitantes 

que regularmente se encuentran en dichos espacios, incluidos menores de edad y adultos mayores. El incidente 
de ayer ocurrió a escasos metros de una vivienda. La representante de Club Aerostático Nacional y Sepansa, 

pidió a las personas que estén interesadas en vivir la experiencia a que contraten a empresas certificadas, "no 

por menores costos arriesguen su seguridad ante esta maravillosa actividad", expresaron en un comunicado en 
donde fijaron su postura ante señalamientos donde se decía que desde su empresa había salido el globo. Sin 

embargo, a pesar de no haber estado involucrados, afirman que ya sufrieron daño colateral al tener planeados 
viajes de Semana Santa que al parecer ya fueron cancelados ante la información nacional de lo ocurrió ayer en 

Acatlán, en el estado de Hidalgo.  
 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

¿MOCTEZUMA COORDINADOR? MUCHAS LECTURAS....  

El nombramiento, elección o consenso para hacer del diputado federal y ex aspirante al gobierno del estado 
FERNANDO MOCTEZUMA Coordinador de la campaña de OMAR FAYAD da para muchas lecturas sobre todo en un 

estado tan politizado como Hidalgo, y de esto trataremos de hablar este martes santo, que pese a su entorno no 
obsta para que en los partidos políticos se trabaje a todo vapor porque las campañas arrancan en menos de 10 

días y no es cuestión de que los agarren dormidos. Moctezuma, nacido un 9 de abril de 1956 y con 59 años de 

edad, tendrá la responsabilidad de coordinar una campaña muy especial por cuanto de entrada parecen dos 
personalidades hasta opuestas entre el candidato y el personaje del que hablamos, aunque de ninguna manera 

opuestas y menos contrarias. Pero nada más de entrada Moctezuma es todo solemnidad y liturgia en el ejercicio 
político, aunque y esto hay que decirlo con una eficiencia garantizada y Omar es todo pueblo, con un carisma 
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que arrebata y que con toda seguridad el PRI utilizará como su gran arma para la lucha no sólo de la 
gubernatura sino de diputaciones y de alcaldías. La llegada de Moctezuma habla en primer lugar de un candidato 

que no sabe de rencores y menos de díceres que en algún momento ubicaron al ahora Coordinador más como 

rival que como competidor, por lo que representaba y los supuestos apoyos que recibía para ser el bueno. El 
acuerdo para esta coordinación derrumba muchos mitos y fortalece la unidad del PRI en un momento urgente, 

sobre todo después de la selección de los candidatos a presidentes municipales que provocó alguna fisura en el 
barco tricolor, en opinión de algunos por intromisión de grillos de fuera y de dentro del propio partido, entre ellos 

los nostálgicos del poder que no acaban de entender que el poder es un ciclo que inicia y se cumple en su 

temporalidad  y que en todo caso cada quien tiene su oportunidad de tocar la flauta y ya.  
 

LOS MUNICIPIOS ... 
Es el caso de los municipios, donde se presentaron algunos problemas con los candidatos donde puede estar la 

explicación de que Moctezuma sea el coordinador, pues no se puede negar que como titular de la Secretaría de 
Gobierno adquirió un conocimiento de los municipios y de sus personajes que para este momento y estas 

circunstancias lo convierten en un mediador ideal para que las aguas se tranquilicen, en un concepto que debe 

nacer del partido y del candidato con amplia concordancia con el coordinador que el 2 de noviembre del 2015 
señalaba en este diario que el PRI debía prevenir el escenario para la elección de junio del 2016 sobre todo en el 

marco de los equilibrios en los municipios principalmente que es donde se dan las batallas fuertes y que pueden 
incidir en los escenarios  de más arriba tal como pasó en Querétaro donde quedó demostrado que no cuidar esta 

área afecta la unidad y los equilibrios de tal manera que no se puede ser omiso porque la sociedad podrá tener 

muchas puertas abiertas, porque la oposición no está muerta ni cruzada de brazos. No hay que olvidar que todos 
son importantes y que los equilibrios son importantes‖.  

 
LOS QUE NO FUERON... 

Esta lectura podría explicar que se quedaran en la orilla otras propuestas para la Coordinación como RICARDO 
CRESPO, RAMÓN RAMÍREZ, JORGE ROMERO y algún otro que ya ni para mencionarlo, pero que no tenían en sus 

alforjas el capital política de Moctezuma. No deja de llamar la atención el caso de RICARDO CRESPO, el ex 

presidente del PRI, que después de una brillante dirigencia del partido con victorias en todas las batallas 
electorales es el momento en que ganando todo, pierde todo, pues pretendió ser diputado federal y perdió, quiso 

ser candidato por Pachuca y perdió, se habló de que podría ser el coordinador de la campaña y perdió. Ahora le 
queda la posibilidad de la coordinación del próximo congreso como diputado plurinominal, pero dicen los que 

saben de este negocio que tampoco lo será. Raro su caso. Raro de verdad.  

 
EL CAMINO LO FIJA OMAR 

Una cosa es clara, que quien fija el camino de la campaña y de la política de la misma es OMAR FAYAD y nadie 
más, como principio fundamental de trabajo y gran línea de acción, en el entendido de que Moctezuma llega a 

esta responsabilidad  invitado por su partido y por quienes tienen la fuerza de hacerlo y con el consentimiento 

del candidato que es al final el gran jefe de todo el proyecto. Se supone que no llega con encargos de nadie ni 
con mandamientos a cumplir de días pasados. Estará al servicio del PRI y de su candidato para construir el 

edificio del triunfo de su partido. No verlo así sería un contrasentido y un acto ilógico. Moctezuma por fortuna es 
hombre institucional y de palabra que honra sus compromisos en favor de la lealtad y de los valores de la buena 

política.  
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 
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Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
De Apulco a Teotihuacán, la vida en un hilo 

Son muchos los motivos que todos tenemos para mantener la guardia arriba; sobran, diría yo, las razones para ir 
siempre hacia adelante. ―Salimos a las 5 de la mañana, por favor, no te desveles‖, me dijeron el domingo por la 

noche Oksana y Sarahy, dos de los motivos que me obligan a enfrentar con entusiasmo los retos de cada día. 
Procuré, hasta donde fue posible, cumplir con su petición, admito que casi lo logro, de no ser por el hábito de 

revisar, hasta que concluye el día, las incidencias de los últimos minutos a través de las páginas electrónicas que 

dan cuenta de lo que ocurre y de lo que se rumora. Pero cumplí, minutos antes de las 5 de la mañana ya estaba 
listo para atender el compromiso, Sarahy y Oksana, mis hijas, habrían apartado un espacio para hacer lo que 

hace más de 20 años documenté para televisión desde Apulco, una hacienda enclavada en el municipio de 
Metepec que colinda con Agua Blanca. Tábano era el segundo proyecto del capitán Cortez, un hombre 

empecinado en despegar los pies de la tierra y, de vez en vez, regresar a ella para medir con humildad el tamaño 

de nuestra pequeñez, por eso es que, con valor, se convirtió en pionero de la fabricación y vuelo en globos 
aerostáticos que, con el tiempo, daría un valioso ―plus‖ a la industria sin chimeneas hidalguense. Pero regreso a 

los motivos de mi vida, la mañana de este lunes (ayer) al filo de las 6 horas, llegamos al globopuerto y, más allá 
de pensar en los riesgos, me dejé llevar por la necesidad de atrapar lo que tal vez no vuelva a repetirse. Apenas 

caminamos y la cámara permanecía activa, click y de nuevo click, me olvidé del riesgo, pese a que una noche 
antes, les habría advertido que, las condiciones para volar en globo no eran las más adecuadas. Hacer fila, saltar 

al interior de la canastilla, ver cómo iniciaba el vuelo y capturar las imágenes desde las alturas, así se fueron los 

minutos; el riesgo habría pasado a un término sin relevancia y, mientras capturaba imágenes, esperaba paciente 
y con ansias el descenso del globo, como las decenas que se elevaron sobre el cielo de Teotihuacán. Lejos del 

sitio del que despegó, la nave aterrizó, por fortuna sin problemas, muy cerca de las nopaleras, cuando el viento, 
me confiaron, era imperceptible, pero técnicamente peligroso. Minutos después, vía electrónica, me enteré de la 

desgracia, dos personas calcinadas tras la caída de un globo aerostático en la región de Tulancingo, en la 

comunidad de El Yolo, que pertenece al municipio de Acatlán. Y mientras ―caían‖ los datos del terrible accidente, 
pude comprender que sobran motivos, no sólo para ir hacia adelante, sino para agradecer a la vida, al creador, 

por el hecho de estar de pie. Diría Silvio Rodríguez, ―coincidencias raras de la vida, tantos cielos, tanto mundo, 
tanto espacio y coincidir‖.  

 
(Edmundo Pineda, página 03) 

Crónica-Balcón Político… 

 
Quejas de profes por sus adeudos y desdén de la SEPH 

Las autoridades del Sector Educativo estatal han dejado mucho que desear a sus trabajadores, a quienes en 

diversos casos han suspendido adeudos por labores desempeñadas sin argumento alguno que sustente la 
carencia de recursos o el retraso de los mismos y esas acciones ponen en duda la autoridad que ejercen tanto el 

secretario de la dependencia, Miguel Ángel Cuatepotzo Costeira, como el subsecretario de Finanzas, Pablo Pérez 
Martínez, quienes olímpicamente han ignorado a quienes reclaman el pago de sus labores desempeñadas. 

Primero fue el caso de los profesores que a querer o no se integraron al programa de Escuelas de Tiempo 

Completo, a quienes se le han escamoteado los pagos de sus bonos extra por laborar más allá de su horario 
habitual, con el propósito de que sus alumnos estén más tiempo en las aulas y adquieran más conocimientos y 

también reciban un alimento escolar. A principios del año hubo protestas en la Huasteca y en Pachuca y en 
ambos casos los mentores reclamaron el pago de los servicios prestados. La respuesta de la autoridad fue que no 

hay recursos, a pesar de que el programa es federal y se aplica en todo el país, con dinero proveniente de la 
federación. Luego vino la queja de aquellas personas que participan en el Programa Nacional de Inglés (Proni), 

quienes sufrieron la misma suerte que los profesores de Escuelas de Tiempo Completo y también al reclamar 

recibieron la misma respuesta de las autoridades. Aquí, hasta donde se sabe, participan 141 escuelas donde se 
atiende a 46 mil 817 alumnos, para lo cual la federación destinó 4 millones 648 mil 609 pesos, sólo que las 

autoridades han argumentado que no hay recursos y no se les puede pagar a aquellas personas que accedieron 
al programa para allegarse un dinero extra en favor de su economía familiar. Extraoficialmente se dijo que la 



  
 
 
 
 
 
 

  

 

16 de 24 

1166  

autoridad reaccionó a partir de que se hizo pública la queja y se prometió el pago a los afectados.  
 

(Carlos Camacho, página 03) 

Crónica-En la Mira… 
 

Más del PAN 

A escasos días de que inicien en la entidad las campañas políticas para las elecciones del próximo 5 de junio, los 
panistas dan nuevas muestras del desorden que sufren por la excesiva ambición y falta de pericia política de su 

dirigente estatal, Asael Hernández Cerón. Esos elementos cobraron ahora factura en Xochiatipan, donde se 
afirma que gente identificada con el líder panista, encabezada por su hermano Santiago Hernández Cerón, 

"reventaron" este domingo la elección interna del candidato por el aquel municipio. Lo anterior, según señalan 
testigos de los hechos, para evitar se consumara la derrota de Manolo Gutiérrez Hernández, que era claramente 

superado por el exsecretario general del blanquiazul, Prisco Manuel Gutiérrez. De acuerdo con los denunciantes, 

tras ver que su "gallo" perdía en las urnas, Asael Hernández Cerón ordenó a su hermano, a quien por cierto 
colocó en la primera posición de la lista de diputados plurinominales, que boicoteara el proceso. Para el efecto 

Santiago Hernández, con el apoyo de Hugo Aguilar, chofer del presidente del Comité Directivo Estatal del PAN, 
interrumpieron las votaciones para intentar llevarse la urna con los votos. Como era de esperarse tal acción 

motivó la respuesta de los simpatizantes de Prisco Manuel, por lo que se desató una trifulca que obligó tanto al 

delegado de la comisión organizadora electoral interna, Cornelio García Villanueva, como al responsable del 
Comité Municipal albiazul, Santiago Aquino Cortés, suspender los comicios y levantar un acta por los lamentables 

acontecimientos. Asimismo se responsabilizó al hermano del dirigente panista en Hidalgo por movilizar gente de 
Tezontepec de Aldama para sabotear el proceso de selección en Xochiatipan. El exsecretario general de Acción 

Nacional en la entidad y aspirante a la candidatura a la presidencia municipal, tras lamentar la agresión de que 
fue objeto, consideró inadmisible que Asael Hernández metiera las manos en estas elecciones internas, para 

apoyar a Manolo Gutiérrez Hernández. Resaltó además que pobladores de Xochiatipan impidieron que el grupo 

de Hernández Cerón se llevara la urna, por lo que las boletas quedaron regadas en el piso. Es de hacer notar que 
la semana pasada trascendió que el líder panista se hizo de palabras en el Comité Ejecutivo Nacional del PAN con 

Everardo Padilla Camacho, secretario general de Acción Juvenil, a quien le reclamó en forma airada por el asunto 
de una candidatura. Cabe señalar que no obstante se carece de información al respecto, se asegura que también 

se registraron problemas en las elecciones de candidatos en los municipios de Cuautepec y Huichapan. BLANCO 

SEGURO. Bien recibido en el PRI el nombramiento de Fernando Moctezuma como coordinador de la campa ña de 
Omar Fayad. Todo hace suponer que se acabarán los chantajes de los priistas inconformes que tendrán que 

calmarse o buscar cabida en el PES, en el PRD o de plano en el MC de Sosa. Cuánto dinero tirado a la basura 
durante años, conocedor Moctezuma de los entretelones de la política interna del estado, aunado a un 

carismático candidato Omar Fayad y apoyados por Alberto Meléndez, presidente del Comité Directivo del PRI con 

la maquinaria priista todavía dispuesta a dar batalla. Preocupado debe estar Alejandro González Murillo con las 
cuentas que tendrá que entregar pues no se le vieron espolones al PES en esta campaña que viene, al PRD ni 

para qué mencionarlo, no trae nada con excepción de su candidato. Deberán tener cuidado con el PAN que trae 
al cantante candidato que tendrá que cantar sus últimas canciones pues ya está muy desgastado. En fin nos 

espera una guerra de memes, spots, que sólo sirven para justificar dinero gastado. El gobierno de Francisco 
Olvera ha cumplido lo que permitirá a los candidatos mostrar la obra. Eleazar García está empujando duro en el 

cierre y logrará entregar bien su alcaldía. Preocupados están de Mineral de la Reforma, donde ya con este son 

dos trienios sin resultados.  
 

(Francisco Paredes, página 04) 
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Criterio-La Silla… 

 
De cine y marginados 

 El Mayordomo de la Casa Blanca, y Sabor a Miel (en inglés, The Secret Life of Bees). Coincidentemente, ambas 
cintas tocan el tema de la lucha de los derechos civiles en Estados Unidos, en concreto el derecho de los 

afroamericanos a tener una vida plena, incluyendo el voto y la no segregación.  Cinéfilo villamelón, me quedé 
pensando en el tema de las cintas y me sorprendí al ver que eso ocurría hace apenas 50 años, cuando quien esto 

escribe recién había nacido. Cómo es posible, me pregunté, que hace medio siglo se dieran situaciones tan 

terribles como las que se vivían entonces en Estados Unidos. Y de inmediato mi mente me hizo reflexionar que, 
en México, no estamos tan alejados de esa realidad.  Y es que la verdad nos sorprendemos (al menos yo) por lo 

ocurrido en Estados Unidos, pero casi nunca me detengo a ver, y mucho menos luchar, por los derechos de la 
población indígena en México; o por los millones de pobres; o por los derechos de grupos que no sé si se deban 

calificar aún como minoritarios. México se considera no racista; en todo caso seremos clasistas, pensamos. Pero 

no. Si se fija uno bien las comunidades indígenas de México suelen ser despreciadas, minimizadas, abandonadas. 
Ya sea porque están escondidos en barrios marginales de las grandes ciudades, o en comunidades alejadas, no 

suelo detenerme a pensar en ellos. Y lo más importante de todo: ¿qué hacer por los marginados desde la 
trinchera personal? No tengo la respuesta, pero espero encontrarla.  

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que Ayer por la noche en reunión interna celebrada en el Pleno de la Sala Regional Toluca del Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación se eligió a la magistrada hidalguense Martha Concepción 

Martínez Guarneros como presidenta del órgano jurisdiccional, quien se desempeñará en el cargo por un 
periodo de tres años y quien seguramente será un nombre muy mencionado por los partidos político que 

resuelvan sus asuntos de la próxima elección del 5 de junio en las mesas jurídicas del tribunal estatal y, muy 
seguramente, de la sala federal.  

 
:Que Ya cayeron los primeros cuatro establecimientos de venta de comida en distintos municipios tras haberse 

iniciado el operativo de Semana Santa que realiza la Secretaría de Salud en el estado, en coordinación con 

la Comisión para la Protección contra Riesgos Sanitarios. Dichos lugares, en Huejutla, Apan, Molango y Actopan, 
fueron clausurados al no cumplir los requerimientos de salubridad e incurrir en malas prácticas en la preparación 

de los mismos.  
 

:Que Ante el panorama electoral que se avecina, las autoridades del INE ya organizan los desfiles de promoción 

al voto en los distintos distritos que componen al estado de Hidalgo. Se tiene contemplado que dichas 
activaciones comiencen durante el mes de abril, incrementando la promoción en la segunda quincena de mayo. 

Esto, con el objetivo de fomentar entre la población la importancia de ejercer su derecho a elegir a los 
representantes que ocuparán puestos que van desde diputaciones locales, presidencias municipales y, por 

supuesto, la gubernatura de la entidad.  

 
:Que La secretaría municipal de Atotonilco podría quedar vacante si es que el titular de la dependencia, Efraín 

Pedraza Cruz, decide abandonar sus funciones para integrarse de lleno al equipo de campaña de José 
Guadarrama, Márquez, candidato a gobernador de Hidalgo por el PRD. El pasado viernes corría fuerte el 

rumor de la posible renuncia de Pedraza Cruz, pero al parecer, será hasta hoy cuando se determine 
oficialmente el nombramiento de coordinador de giras que le fue asignado desde hace algunos días.  

 

(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 

 
Hoy no debemos ningún peso, en estos cuatro años que llevamos de gobierno hemos tenido una derrama o 

gestión en recursos en el presupuesto de egresos y de ingreso formal de mil 300 millones de pesos‖  
Filiberto Hernández Monzalvo 

PRESIDENTE MUNICIPAL DE MINERAL DE LA REFORMA, SOBRE CUENTA PÚBLICA 
 

―Se hicieron dos bloques, y en cada uno hicimos un ejercicio de paridad; ello  garantizó que los municipios que 

tienen de menor a una mediana votación y de los que se tienen de una mediana a una mayor votación se tuviera 
una paridad‖  

Alberto Meléndez Apodaca  
PRESIDENTE DEL PRI ESTATAL, SOBRE DESIGNACIÓN DE MUJERES A CANDIDATURAS 

 

―Están en la libertad de hacer todo lo que ellos deseen, pero se tuvo una atención personal con ellos; ahora lo 
que están alegando es que no se enteraron de una convocatoria del examen, creo que fueron los únicos en el 

mundo‖  
Miguel Ángel Cuatepotzo Costeira   

SECRETARIO DE LA SEPH, SOBRE MAESTROS CESADOS TRAS NO PRESENTAR EVALUACIÓN DOCENTE 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

Que aunque eran muchas las voces que en su momento afirmaron que no habría coordinador de campaña del 

candidato del Partido Revolucionario Institucional, Omar Fayad Meneses, se concretó la versión que corría desde 
hace varios días. Esa responsabilidad fue conferida al diputado federal Fernando Moctezuma Pereda y 

exsecretario de Gobierno en la actual administración, de Francisco Olvera Ruiz, lo cual surtirá efecto para que no 
queden cabos sueltos durante la campaña política que iniciará el día 1 de abril.  

 
Que la presidenta municipal de Juárez Hidalgo, Leticia Santos Salcedo, es la hora que no termina su berrinche 

por no haber impuesto candidata a la alcaldía del lugar. Después de la postulación que hizo el PRI y que recayó 

en Elsa Osorio Vera, la edil Santos Salcedo corrió a empleados municipales por haberse manifestado en favor de 
la candidata. Por si fuera poco, la alcaldesa también anda tras los contratistas de obra, pidiéndoles para que a la 

brevedad se pongan a mano con 20 por ciento de la comisión que a ella le toca por la realización de obras en el 
municipio.  

 

Que para aquellos agoreros que han apostado por la mala relación entre la candidata del tricolor a la presidencia 
municipal de Pachuca, Mirna Hernández Morales, y el exaspirante José Luis Lima Morales, los dos personajes 

ayer se vieron en amena charla en un restaurant de San Javier, en la capital del estado, lo que manda una buena 
señal institucional sobre una relación entre quienes contendieron por esa candidatura.  

 

Que la tragedia de ayer ocurrida en Acatlán, a un globo aerostático, prendió las alertas en la Subsecretaría de 
Protección Civil del gobierno del estado, encebada Miguel García Conde. Estas alarmas se han repetido 

anteriormente así que obligadamente sé tendrán que revisar con lupa los protocolos que deben cumplirse en este 
tipo de servicios turísticos.  

 
 

(Redacción, página 03) 
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La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Comienza una nueva fase rumbo a la gubernatura por parte de los priistas en Hidalgo con la designación del 

coordinador de campaña de Omar Fayad. Acción que aclara rumores tan diversos como los de rompimientos o 
desacuerdos internos entre la estructura tricolor. De tal forma Fernando Moctezuma asumirá desde ya la 

responsabilidad de llegar a los diversos grupos y concretar acuerdos que permitan un avance pleno y sin bajos 
golpeteos; al menos eso se pretende.  

 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

FRÍO 
Ni las bajas temperaturas inhibieron el flujo de paseantes durante el pasado fin de semana a la 

zona de balnearios del Valle del Mezquital. El inicio del periodo de vacaciones para algunos y el 
puente del 21 de marzo para otros fue el pretexto ideal para viajar hasta esa región del estado de 

Hidalgo que sábado y domingo registraron miles de vacacionistas en sus instalaciones, donde por 
cierto las autoridades sanitarias permanecen más que pendientes con el fin de garantizar una estancia idónea y 

alejada de cualquier riesgo.  

  
PROFECO 

Mucho trabajo tendrá la delegación local de Profeco porque al iniciar la Semana Santa en muchos 
establecimientos comerciales elevaron ya el precio del pescado y los mariscos. La dependencia 

anunció un programa de vigilancia y también puso a disposición del público sus redes sociales, así 

como los teléfonos con los que dispone para establecer comunicación permanente y segura con el 
fin de atender todas las quejas, que seguramente como en años anteriores serán demasiadas por este tipo 

de prácticas desleales.  
  

TRABAJO 
La alcaldesa de Zempoala, Selene Peña, sigue pensando que con su sonrisa arreglará todos los 

problemas del municipio. Ya se equivocó cuando trató de impulsar ante las autoridades de su 

partido a su candidata al ayuntamiento, luego le pasó lo mismo al quedarse fuera de los listados a 
diputados locales, ahora decidió ponerse a trabajar con un proyecto para convertir a esa localidad 

en Pueblo Mágico. Los vecinos de Zempoala le gritan a la presidenta municipal que así le hubiera 
echado ganas cuando llegó a la alcaldía, ahora que le quedan unos cuantos meses ¿ya para qué? 

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Balconeará Hacienda a beneficiarios de apoyos: La Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP) no dará marcha atrás y va a publicar la lista de mexicanos que regularicen la situación  scal de capitales 

mantenidos en el extranjero y que retornen al país pagando el Impuesto Sobre la Renta (ISR), pero van a gozar 
del perdón de las multas, los recargos y las actualizaciones. Esta será la primera vez en la historia tributaria del 

país en que los mexicanos conocerán quiénes fueron bene ciados por un incentivo  scal de esta especie, ya que 
en años anteriores cuando se permitía el retorno de capitales se hacía un pago anónimo. La medida de balconear 

a los contribuyentes responde a los compromisos de transparencia y  scalización internacional que tiene México, 
argumentó el secretario de Hacienda y Crédito Público, Luis Videgaray. Además, los contribuyentes interesados 

en gozar de dichos bene cios  scales que aprobó el Congreso de la Unión en la Miscelánea Fiscal para 2016, van 

a tener que desistirse de amparos interpuestos contra el régimen tributario ligado con estos ingresos.  
(Leonor Flores, portada) 
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La Jornada-EU: Cuba, la única dueña de su destino: Los presidentes Barack Obama y Raúl Castro 

ratificaron ayer el inicio de una nueva relación entre Estados Unidos y Cuba, al cabo de una histórica reunión en 
la que también coincidieron en que persisten sus desacuerdos. Obama celebró un nuevo día en sus vínculos, tras 

más de medio siglo de hostilidades. E incluso fue aún más lejos al afirmar que el asunto de los derechos 
humanos ya no será un obstáculo en ese diálogo. El objetivo del diálogo sobre derechos humanos no es que 

Estados Unidos le dicte a Cuba cómo debe gobernarse, sino asegurarnos de que tenemos una conversación 
franca, honesta sobre este tema, y de que podamos aprender los unos de los otros, señaló Obama en la rueda 

de prensa posterior, que fue transmitida en directo por la televisión cubana. (Afp, Ap, Dpa, Reuters, Xinhua y 

Pl, portada) Para leer la nota completa, consulta el siguiente enlace: 
www.jornada.unam.mx/ultimas/2016/03/22/eu-cuba-la-unica-duena-de-su-destino-6871.html  

Excélsior-Al menos 34 muertos en ataques terroristas a metro y aeropuerto en Bruselas: 

Un testigo de uno de los ataques dijo haber oído gritos en árabe poco antes de que se produjeron dos 
explosiones en una zona de embarque en el aeropuerto Zaventem de Bruselas. El fiscal federal afirmó que una 

de las detonaciones probablemente fue provocada por un atacante suicida. La emisora pública belga VRT elevó la 
cifra de muertos a 34, de los cuales 20 fallecieron en la explosión en el metro y 14 en el aeropuerto. Los 

atentados tuvieron lugar cuatro días después de la detención en Bruselas de un supuesto participante de los 
ataques de noviembre en París en los que murieron 130 personas. La policía belga y tropas de combate en las 

calles estuvieron en alerta en las jornadas previas ante posibles acciones de represalia. Los ataques del martes 

tuvieron lugar en áreas públicas repletas de gente, donde no se registra a todas las personas o sus pertenencias. 
Imágenes de video mostraron la devastación en la zona de embarque del aeropuerto de Bruselas con planchas 

del techo y cristales esparcidos por el suelo. (Redacción, primera plana)  
Para leer la nota completa, consulta el siguiente enlace:  

www.excelsior.com.mx/global/2016/03/22/1082281  

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 
 

Que en el PAN no todos están convencidos de que la lucha anticorrupción vaya a tener un buen asidero con el 
sistema nacional que se discute en el Senado. Por lo menos el ex secretario de la Función Pública en el pasado 

sexenio, Salvador Vega Casillas, dice que si no hay una fiscalía independiente no funcionará de manera 

correcta. En tanto, el senador Juan Carlos Romero Hicks ya trabaja en los comparativos para ubicar 
coincidencias con el proyecto de Pablo Escudero y ver si hay algo rescatable.  

  
Que los diputados perredistas Arturo Santana Alfaro y Alberto Martínez Urincho se convirtieron en los 

legisladores más cortejados por las tribus de su fracción en el Palacio Legislativo de San Lázaro, pues luego de 

renunciar a la corriente Vanguardia Progresista y declararse ―independientes‖ dentro del PRD, 
tanto chuchos y galileos como bejaranos y alternativos intentan sumar esos dos votitos, que para una bancada 

totalmente pulverizada valen literalmente oro a la hora de repartir posiciones y prerrogativas.  
  

Que la candidata del PRD al gobierno de Puebla, Roxana Luna, solo estuvo acompañada por un sector de la 

dirigencia del partido durante su registro ante el órgano electoral. Debido a lo convulso del proceso interno y la 
presión para frenar la alianza con el PAN, que casi cuesta la renuncia de Agustín Basave, no hubo acto de 

unidad ni cierre de filas; es más, la expectativa de algunos es la pérdida del registro local.  
  

Que los opositores de Andrés Manuel López Obrador y Morena en Oaxaca minimizaron el impacto electoral 
directo que pudiera conllevar el apoyo de la CNTE para su candidato a gobernador, Salomón Jara, pues 

aseguran que no es secreto que dentro de la disidencia magisterial, conformada por 80 mil agremiados (más 

familias), hay respaldo desde hace tiempo a otras corrientes políticas como la de los ex gobernadores Ulises 
Ruiz y José Murat, tal como fue expuesto en diversas asambleas estatales de la sección 22 el año pasado. Por 

eso, a pesar de las acciones que pudiera realizar parte del magisterio, prevén que el porcentaje de votación 
de Jara el 5 de junio próximo no será muy diferente al que lo ubica hoy en cuarto lugar detrás de Alejandro 

http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2016/03/22/eu-cuba-la-unica-duena-de-su-destino-6871.html
http://www.excelsior.com.mx/global/2016/03/22/1082281
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Murat, José Antonio Garfias y Benjamín Robles.  
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Obama en Cuba 

Elizardo Sánchez, activista de derechos humanos, fue detenido el 19 de marzo, la víspera del arribo del 
Presidente de Estados Unidos, en el aeropuerto de La Habana al regresar a Cuba en un vuelo de Miami. La 

detención sólo duró tres horas, pero la organización Human Rights Watch, con sede en Estados Unidos, denunció 
que se trata del ―último ejemplo de más de 2,500 detenciones por periodos breves en lo que va del presente 

año‖. El mismo día del arribo de Obama hubo una manifestación de las Damas de Blanco cerca de la Iglesia de 
Santa Rita en La Habana en exigencia de respeto a los derechos humanos. Decenas de participantes fueron 

también detenidos. Parecería que el gobierno cubano está mandando el mensaje de que ni la visita de Barack 

Obama ni la normalización de las relaciones diplomáticas con Washington lo harán suavizar sus prácticas 
autoritarias. Pero también es claro que estas acciones no son tan abusivas como antes. El viaje de Sánchez a 

Miami o las protestas dominicales de las Damas de Blanco habrían sido imposibles hace apenas algunos años. 
Quizá sea inevitable el cambio en Cuba. El autoritarismo ha tenido un costo enorme para la imagen exterior del 

país y para la población cubana. Las restricciones a las actividades económicas han empobrecido a Cuba de 

manera innecesaria. Fidel Castro nunca quiso hacer las reformas. Su hermano Raúl ha entendido que la 
transformación es inevitable, pero la está haciendo de manera excesivamente gradual. La visita del presidente 

Obama a Cuba ha sido cuestionada por los grupos más conservadores estadounidenses. Ted Cruz, precandidato 
presidencial, hijo de refugiado cubano, escribió en Politico que el viaje es ―un espectáculo de mal gusto‖. La 

libertad debe llegar a Cuba, dice, pero ―no enriqueciendo y dando poder a la dictadura mientras exporta 
terrorismo en toda Latinoamérica‖. Para los refugiados cubanos en Estados Unidos, especialmente para los de 

mayor edad, cualquier tipo de relación con Cuba es inaceptable. La historia nos dice, sin embargo, que es más 

fácil liberalizar una dictadura cuando ésta tiene lazos con el exterior. Los regímenes comunistas de la Unión 
Soviética y Europa oriental se desplomaron a fines de los ochenta y principios de los noventa en parte por la 

ineficacia de su sistema económico, pero también porque la globalización hizo que sus ciudadanos se volvieran 
más conscientes de lo que sucedía en el mundo. Raúl Castro ha impulsado algunas medidas de liberalización, 

pero el Partido Comunista sigue manteniendo un monopolio sobre los cargos públicos. Se han legalizado algunos 

actos comerciales consensuados entre adultos, pero la actividad económica sigue estando firmemente controlada 
por el gobierno. Es poco probable que en los dos años que le quedan formalmente de gobierno, y a sus 84 años 

de edad, Raúl vaya a realizar reformas más ambiciosas. Las reformas tampoco vendrán del aislamiento o de la 
continuación del embargo económico de Estados Unidos. Los turistas, las computadoras, los teléfonos 

inteligentes y el internet son instrumentos de cambio. Ted Cruz y los cubanos de Estados Unidos quizá quisieran 

una rebelión que al triunfar castigara los delitos cometidos por los hermanos Castro y sus funcionarios. Pero a los 
cubanos en Cuba les conviene más una transición que les permita obtener, aunque sea de forma gradual, 

mayores libertades políticas y económicas. La visita de Obama marca un hito en esta transición. También lo hará 
el concierto de los Rolling Stones del próximo 25 de marzo.  

 
SIN IDENTIFICACIÓN 

Este domingo me fue robada una bolsa con tarjetas de crédito y una credencial de elector. Las tarjetas ya las 

estoy remplazando. Pero el INE no tramitará credenciales hasta después de las elecciones de junio. Es 
inaceptable que los mexicanos tengamos que estar sin identificación durante meses por razones políticas. Hay 

que quitarle al INE el control del sistema de identidad.  
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 
AMLO, el torero 

El dirigente de Morena, Andrés Manuel López Obrador, ha decidido convertirse en una suerte de torero político. 
Nos hacen ver que a don Andrés le encanta torear a las autoridades electorales. Ayer, en lo que algunos de sus 

adversarios consideran un abierto acto de proselitismo, el tabasqueño firmó un convenio con el magisterio de 
Oaxaca, y junto con el candidato de Morena al gobierno del estado, Salomón Jara, delineó programas y 

propuestas de gobierno, ofreció presupuestos y anunció cambios. Es decir, cubrió todo lo que define a una 

campaña. Ya se ve salir de los toriles hecho una furia al árbitro electoral para empezar, una vez más, la faena. 
Hasta ahora el que se ha llevado las orejas ha sido AMLO, pues ha ganado mucha más promoción de la que 

pretendía hacer. Aunque claro, siempre está la posibilidad de que lo coja el toro. ¿Saldrá otra vez en hombros? 
 

Un elbista, el suplente de Mónica Arriola 

Manuel Cárdenas Fonseca, suplente de la fallecida senadora Mónica Arriola Gordillo, podría asumir funciones en 
el escaño, en cuanto el Senado reabra sus tareas, en la semana de Pascua, y tras cumplir el duelo por la muerte 

de la legisladora titular. El sinaloense Cárdenas Fonseca es un elbista hasta las cachas. Integrante del primer 
círculo de la ex lideresa del SNTE, Elba Esther Gordillo, Cárdenas fue secretario particular cuando la entonces 

poderosa líder coordinó a la bancada del PRI en la Cámara de Diputados, en la ruptura de la que nació el Partido 
Nueva Alianza. El fiel colaborador de la profesora ahora será investido como senador de la República.  

 

Perredistas con Corral 
Nos cuentan que son ya varios los perredistas que han decidido apoyar al panista Javier Corral en la contienda 

por la gubernatura de Chihuahua, entre ellos, el ex diputado federal Fernando Belaunzarán, quien asegura que si 
se expulsa del sol azteca al vicecoordinador parlamentario en la Cámara Baja, Guadalupe Acosta Naranjo, por 

llamar a votar a favor de Corral, ―van a tener que correr a muchos, yo también respaldo a Javier‖. Las amenazas 

de expulsión a Naranjo se derivan de que los estatutos del PRD señalan que si algún perredista convoca a votar a 
favor de un candidato de otra fuerza política, éste será expulsado del partido. ¿Será que los perredistas no le ven 

tamaños a su abanderado en Chihuahua? 
 

Huecos en el Tribunal Electoral 
Descobijados quedaron algunos puestos importantes en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

luego de que el Senado realizara nombramientos de nuevos magistrados. El TEPJF deberá realizar ajustes 

internos para cubrir la vacante que dejó Claudia Valle Aguilasocho, quien tenía el cargo clave de secretaria 
general de acuerdos y a quien el Senado nombró como magistrada de la Sala Regional Monterrey. Otra baja se 

dará en la Sala Superior, pues el nuevo magistrado de la Sala Xalapa, Enrique Figueroa Ávila, era el secretario de 
estudio y cuenta en la ponencia de la magistrada María del Carmen Alanís. Así, tras los nombramientos se 

tendrán que cubrir los huecos que dejaron los hoy magistrados.  

 
(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 

 
La criminal mezquindad de los hermanos Castro 

Berta Soler nació en Matanzas, Cuba, en 1963. Ha vivido cada día bajo el gobierno de Fidel y Raúl Castro. Bajo la 
dictadura de los hermanos Castro. El domingo en que arribaría un presidente de Estados Unidos a Cuba después 

de casi un siglo, Berta, la emblemática líder de las Damas de Blanco, coreó con su grupo en las calles de La 
Habana que nada ha cambiado en la isla, territorio de represión. Como de costumbre, la policía la detuvo. Esta 

vez, el gobierno demasiado observado la soltó de inmediato con la condición de que no salga de su casa lunes ni 

martes, los días de Obama. ―Tengo vigilancia constante, pero como mi casa no es calabozo, voy a salir‖, me dijo 
ayer. ―Si me vuelven a detener, no importa, el presidente Obama verá que el gobierno de Cuba no respeta a 

nadie‖. Berta integra la lista de una decena de defensores de los derechos en Cuba que deberán reunirse esta 
mañana con Obama en la embajada de La Habana. Aunque ella no sabe si la policía le permitirá siquiera poner 
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un pie fuera de su casa y acudir. Guillermo Fariñas, otro de los tenaces opositores a la dictadura, me dice más o 
menos lo mismo, que estará siempre y cuando lo dejen llegar. —¿Alguna razón para estar optimista con esta 

reunión, Guillermo? —La presencia de Obama puede ser un primer paso hacia la cesión de poder en Cuba. 

Estamos siendo gobernados por gente que tiene las manos manchadas de sangre, pero ellos, por su edad, poco 
a poco van a tener que ir entregando el poder a personas que no tienen las manos manchadas y que sí son más 

propensas a negociar. —¿Cesión de poder, cuándo? —Yo creo que va a tomar todavía de dos a siete años —
arriesga Fariñas. Dos a siete años. Recuerdo mis entrevistas con Fariñas durante sus huelgas de hambre a 

principio y mediados de 2010. Seis años atrás. Seis. Qué formidable batalla han dado estos hombres y mujeres, 

los héroes de Cuba, de América Latina, extraordinarios también por el tono suave con que cuentan la vida 
cotidiana en la isla.  

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
POR LO VISTO Andrés Manuel López Obrador le está apostando al volumen y no a la calidad. De otra 

manera no se entiende su alianza-ya formal-con la rijosa CNTE. DE CARA a la elección de gobernador en 
Oaxaca, el líder de Morena optó por hacer coalición con los maestros que mantuvieron secuestrado el sistema 

educativo de aquella entidad durante más de tres décadas. LOS QUE saben de estrategia electoral, dicen 

que López Obrador lo que busca es hacerse de ese importante capital electoral que representan los más de 80 
mil maestros de la CNTE, con sus respectivas redes de apoyo y, sobre todo, de estructura en todo el estado. LA 

COSA está en que, más de un estudio de opinión pública señala que el grueso del electorado oaxaqueño no sólo 
no se identifica con el movimiento magisterial disidente, sino que lo culpa de buena parte de los males de la 

entidad. A VER qué tal le sale esa jugada a López Obrador.  
  

ALLÁ en Jalisco los priistas están muy nerviosos-y no por el futuro de las Chivas-sino por la nueva ocurrencia 

que pueda tener el gobernador Aristóteles Sandoval. HACE APENAS una semana, el mandatario priista 
sorprendió a propios y extraños cuando, delante de Miguel Ángel Osorio Chong, se manifestó públicamente 

en favor de legalizar la mariguana, inclusive en cuanto a su comercialización. EL ARRANQUE 
de Sandoval obligó a más de un tricolor jalisciense-ni modo, así es la disciplina-a lanzarse también al vacío para 

apoyar la postura del primer priista del estado. ¿Y TODO para qué? Para que a los pocos días el 

propio Aristóteles se pusiera en plan de Sócrates y saliera con que "yo sólo sé que de la mariguana no sé 
nada". ¡Y se echó para atrás! DADO QUE hoy reanudan los foros de la Secretaría de Gobernación, precisamente 

en Guadalajara, más de un priista tiene miedo de que su gobernador vuelva a hacer de las suyas.  
   

ALLÁ en Quintana Roo, la alianza PRD-PAN se anotó un tanto importante al hacerle otro boquete a la unidad 

priista: incorporó a sus filas a Gabriel Mendicuti Loria. EL FICHAJE resulta relevante porque se trata, ni más 
ni menos, de quien fuera uno de los más cercanos colaboradores del gobernador Roberto Borge, de quien fue 

su secretario de Gobierno. ES DECIR, ahora la alianza que postula a Carlos Joaquín cuenta con un arma 
poderosa: muuucha información sobre los entretelones del gobierno quintanarroense. HAY QUE anotar el 

detallito a la larga cuenta de deudas de Borge con su propio partido.  
  

LA HISTÓRICA visita de Barack Obama a Cuba comenzó a arrojar sus primeros frutos. De acuerdo con 

fuentes diplomáticas de alto nivel, existe ya un acuerdo entre La Habana y Washington para que Fidel 
Castro pueda pasar sus años dorados de jubilación...¡en Miami! 

 
(Redacción, página 10) 
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CARTONES     POLÍTICOS     Y     ANEXOS 
Milenio 

 

El Independiente 

 

 

 


